
Русский  язык  4 класс 

 Возвратные   глаголы



 Одиннадцатое апреля.
Классная  работа.

Сижу   правильно, 
 пишу  красиво!



Проведём  наблюдение  
над  глаголами!(устно)

с. 102  упр. 210 

• В  чём сходство  и различие каждой  
пары глаголов?

• С помощью какого суффикса образованы 
выделенные глаголы?  

• Что общего  в  их произношении и 
написании? 

-ся



Изучите  сведения о  языке           и  
определите, как называются глаголы  с  

суффиксом  -ся?

с. 102  упр. 210 

-ся



Обратите   внимание!
�   - СЯ   – удивительная часть слова. Она 
является суффиксом, но стоит после 
окончания.

�  В старославянском языке было слово ся, то 
есть «себя». Например, говорилось так: «ся 
утешати» – «себя утешать». А в 
современном языке говорят так: 
«утешаться». 

купаться
радоваться
здороваться
утешаться



Обратите   внимание!

�  Многие глаголы с  суффиксом   -ся  
имеют значение действия, направленного 
на самого себя. 

�  Например, одевать можно кого-то, а 
одеваться – одевать себя. Мыть  можно 
кого - то или что -то, а мыться – мыть 
себя.



Обратите   внимание!

�  Есть такие возвратные глаголы, которые 
без суффикса -ся  совсем не 
употребляются. 

�  Например, слово «бояться». Разве 
можно его произнести без суффикса   - 
ся?

 



  Жил - был один суффикс по имени -СЯ. Был он 
страшным зазнайкой и любил в целом свете только 
СЕБЯ. Целыми днями он умывался, причёсывался, 
одевался, обувался, наедался сладостями, 
улыбался сам себе перед зеркалом, 
смеялся собственным шуткам и радовался: «Какой я 
молодец!»
  Однажды он так зазнался, что решился встать 
впереди приставок. Получились вот  какие слова: 
сяулыбнул,                                      
сяумыл, сядрал.                                          
В общем, сязазнал!



   Корень ка-а-ак рассердился!  Взял суффикс -СЯ  
прямо за значок и поставил самым  последним  в 
слове — после окончания!

- Я суффикс, суффикс! Я не 
хочу стоять после окончания! - 
кричал -СЯ. Долго он не 
унимался, но только сам СЕБЯ 
и услышал.
.

 С тех пор суффикс -СЯ навсегда остался позади 
окончания. В своих мечтах суффикс -СЯ всё 
возвращается и возвращается к началу слова. Его 
даже так и прозвали: возвратный суффикс. А глаголы 
с этим суффиксом называют  возвратными.



  Иногда суффикс -СЯ так задумывается, что  
даже свой гласный звук по рассеянности  теряет, 
и тогда от него даже слога не остается, а 
только -СЬ, -СЬ, -СЬ: купалась, купалось, 
купались.



Запишите  предложение!

 Дело  воина – стремиться в бой, дело 
командира – не торопиться.

� В  возвратных глаголах  подчеркните мягкий 
знак (ь) перед  суффиксом – ся.



Учимся составлять  словосочетания  с  
возвратными  глаголами! (запишите)

Образец:  Поздороваться с командиром (Т. п.),

с. 103  упр. 213 



Проведём  исследование: изменяются ли  
возвратные  глаголы настоящего  и  будущего  

времени  по  лицам  и  числам?

(1 л.) я учусь, засмеюсь, 
          мы  учимся,  засмеёмся
(2 л.) ты учишься, засмеёшься, 
          вы  учитесь,  засмеётесь
(3 л.) он учится, засмеётся, 
          они  учатся,  засмеются

Вывод: возвратные глаголы в форме 
настоящего и будущего времени изменяются 
по лицам и числам (спрягаются). 



Внимательно разобрать материал урока, записать 
словарное слово «командир» (в классной работе), с. 102 
выучить правило.

Домашнее задание:


